

# EL PUEBLO ESPAÑOL.

## DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

### LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres 18; seis 34; un año 64.—En provincias: Por un mes, 7 rs.; tres 20; seis 40; un año 76.—Teniendo que girar esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres 26; seis 44; un año 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 reales; seis, 120; un año, 240.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—Madrid: En la Administracion, Corredera de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6; y Pasaje de Mathen, libreria. —Provincias: Casa de los comisionados, librerias y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion. —Extranjero: París para suscripcion, Casa de Tuvar, 2, Londres, C. A. Saavedra, 6; San Pedro de Macoris, C. A. Saavedra, 6; el Street Straud, Lisboa: D. Rodriguez Camoens.

Madrid 29 de Julio de 1876.

### POLITICA INTERIOR.

La polémica entablada entre los periódicos ministeriales y conservadores de todos matices, sobre la actitud futura que uno de ellos atribuyó al señor Cánovas, concluye hoy de la manera mas ridicula del mundo. El provocador de todo el belen se da por satisfecho con las esplicaciones de los diarios defensores de la personalidad del Sr. Cánovas, y dice con la mayor formalidad: «pues que todos reconocen la imposibilidad de reorganizar el partido moderado, conste que no hemos dicho nada.»

Para eso no merecia la pena de haber hecho tanto ruido alarmando a los conciliados con fatídicos anuncios de lo que sucederia este invierno, ni necesitaba esponerse nadie a recibir de la prensa ministerial contestaciones tan graciosas como la de un diario oficial de anoche, que dice «en el próximo invierno hará mucho frio y será muy crudo para las gentes de poca ropa.»

La política de los conservadores no da otra cosa de sí; la política en tiempo de los conservadores se reduce á menuda chismografía sin que haya quien la pueda elevar del suelo en que se arrastra. Una draconiana legislación de imprenta, reforzada con bandos de la autoridad militar y un uso ilimitado de toda clase de facultades extraordinarias de parte de las autoridades, colocan á nuestra sociedad en el número de los pueblos caducos, sino muertos.

Mientras que la prensa ministerial marca sus disputas y sus querellas con sello bizantino, la de oposicion arrastra una vida miserable con la mordaza en la boca y la espada en el cuello. ¿Qué mas? Hay un periódico denunciado por haber hablado de irregularidades administrativas, y al ver que no es en los tribunales ordinarios, sino en el especial de imprenta donde va á ser juzgado, clama al cielo porque se le niega el recurso de probar que es cierto cuanto ha dicho.

Y su voz no se oye, y los seis expedientes que pide que se exhiban para aclarar los hechos, dormirán en sus respectivos estantes el sueño de los justos. Cuando las dictaduras emprenden este camino no hay que decir cómo concluyen. Sin embargo, la Constitucion rige en toda su integridad, y garantiza al ciudadano el ejercicio de sus derechos y libertades, si observamos el derecho con que lo dicen aquellos que juzgan por su hartura á los demás, creen que todo, los españoles están ó deben estar contentos y satisfechos con el gobierno que les ha caído en suerte.

No está mala Constitucion la que hicieron los notables, mas notables de toda la hueste conservadora, y aprobaron las actuales Cortes; siempre tomamos á broma el afan con que trabajaron en su confeccion en las famosas reuniones del Senado, pero nunca creimos que, llegado el momento de votarla, sancionarla y promulgarla con todas las formalidades y requisitos legales, seria el gobierno del Sr. Cánovas el primero que haria de ella el mismo caso que del sol puesto. Esto excede á todo cuanto pueda decirse de malo contra el origen, eficacia y fuerza legal de la Constitucion vigente.

Varios colegas, incluso algunos ministeriales, copian la lista de los jefes y oficiales carlistas cuyos grados y empleos se han reconocido por sus servicios en favor de la paz.

Esto se llama convenio en lenguaje vulgar. Y luego dirán que no!

*El Diario Español*, que fué el primero en censurar el nombramiento del señor Barzanallana, niega ahora que la prensa ministerial le acogiera fríamente y con recelo.

Recelo y no poco manifestó *El Diario*, teniendo sin duda que resultase cierta la noticia de que el nuevo ministro iba á limpiar de unionistas su departamento.

Si se ha tranquilizado el colega bueno es que modifique su opinion acerca del Sr. Barzanallana, pero por amor de Dios no se olvide hoy de lo que dijo ayer.

La guarnicion de Santander ha sido aumentada. ¿Quare causa?

El Sr. Sagasta estrenará en la cacería á que piensa asistir un rifle de 18 tiros, que le regaló el día de su santo.

Con este motivo dice un colega de la mañana:

«Desengáñese Vd., Sr. Sagasta, la cuestion no es de muchos tiros, sino de mucha puntería.»

Leemos en *El Globo*:

«A pesar de las negaciones de *La Iberia*, dice *La Política* que el Sr. Sagasta irá á Santander dentro de algunos dias.

¿Con el rifle?

El general en jefe del ejército del Norte ha suspendido la publicacion de *El Diario de San Sebastian* por haber insertado con orla negra la ley sobre fueros.

Sentimos el percance del colega.

De *La Política*:

«El tren express que ha salido hoy á las cuatro para Santander pudiera llevar el número 45 si no lo tuviese, pues muchas personas que han salido en él tienen predileccion por esa cifra: 45... 45!»

Comentario, ó si se quiere, comentario, de un colega oposicionista:

«En el tren á que se refiere *La Política* iban los generales Valmaseda y Martinez Campos, los condes de Xiqueña y Heredia Spínola y el duque de Santona.»

Además han sido á Santander, no se sabe si en el mismo tren, los señores Quesada, Gasset, Novaliches, Reina, Barrenechea y otros, todos partidarios del número 45.

Peró este número no entra ya en sorteo, y dichos señores deben renunciar generosamente al premio gordo que esperaban de la lotería política.

Con gran contentamiento de los que se habian opuesto á la venida del general Martinez Campos, dice un periódico, este general regresará desde Santander á Barcelona sin tocar en Madrid.

Vamos, no todos son pesares para la conciliacion.

Presume un periódico que el nombramiento del señor Barzanallana para la cartera de Hacienda va á poner en conmocion todas las dependencias del Estado, como si se tratara de un pronunciamiento.

Y con efecto, en el consejo de Estado y en el departamento que ha tocado en suerte á dicho señor hay tal agitacion, tal movimiento, tales alarmas, que no parece sino que se trata de turbar el orden administrativo.

*La Epoca* ha llamado á *La Paz* periódico carlista.

*La Paz* se vuelve contra *La Epoca*, y le echa en rostro el recuerdo de aquellos tiempos en que el colega ministerial sostenia que los carlistas eran un excéente lastre para la situacion actual.

¿Dónde las dan las toman?

Dice *El Cronista* que el motivo del disgusto del director de *La Patria* es bastante mezquino para que merezca ocupar sitio en las columnas de un periódico.

¿Mezquino? ¿Por qué?

Andar á la greña se llama esta figura.

*La Patria* contesta con la siguiente barcarola:

«Muy contra nuestra costumbre y propósitos hemos tenido que tratar estos dias una cuestion en el terreno personal; pero hoy las damos por terminadas, satisfaciéndonos en cuanto hemos dicho y contestando á *El Cronista*, que el director de *La Patria* puede presentarle pruebas de que hizo lo que no acostumbra á hacer, ni aun por cortesia, el diputado por el Puerto.

Y basta del Sr. Barca.»

La union, la armonía, la conciliacion prosiguen triunfantes su camino.

Otro sueltecito del órgano de los disidentes:

«Asegúranos que una egregia señora que en estos momentos regresa de extranjero suelo, ha enviado su retrato con el autógrafo original á un personaje civil que ha figurado en los primeros puestos durante la época revolucionaria.»

¿Sabe algo de esto *La Iberia*?

Amigos de un periódico ministerial han visto al Sr. Salaverria pasearse en la plaza de Arenas de Bayona en la mañana del 26. Parecia mas aliviado, y aprobaba completamente la eleccion del Sr. Barzanallana.

Este es un rasgo de nobleza capaz de enternecer al mismísimo presidente del Consejo de ministros.

Como *El Tiempo* se haya permitido decir que ha defendido con constancia y lealtad la restauracion durante el período revolucionario, *La Epoca*, despues de agradecerle sus servicios, dice que ella comenzó primero, cuando aun el colega moderado no vivia, á defender las soluciones hoy triunfantes, con lo cual dicho se está que el órgano del Sr. Cánovas está, como Dios, sobre todas las cosas.

Para tranquilizar sin duda á los que se lamentan del rigor de la orden dada contra los periódicos de Vizcaya, dice un diario ministerial que no ha emanado dicha orden de la autoridad gubernativa ni tiene nada que ver con el decreto de imprenta.

Lo primero no era menester decirlo, porque todos sabemos que la orden está dada por la autoridad militar, y en cuanto á lo segundo parecemos que algo tiene que ver con el decreto de imprenta una orden que lo anula y pasa por encima de él.

Lo que debia probarnos la prensa ministerial es que la tal orden está de acuerdo con la Constitucion, que segun opinion de los conservadores no se ha infringido ni una sola vez desde su promulgacion.

Otra chinita de que nos da cuenta *El Conservador*:

«Es cierto que el señor ministro de Hacienda intenta crear una junta ó comision de jefes de Hacienda, cesantes, que practiquen una liquidacion de la cuenta por la recaudacion de contribuciones?»

«Es cierto que el Banco de España se opone á este pensamiento, por cuya razon las relaciones entre el Sr. Barzanalla y nuestro primer establecimiento de crédito son muy tirantes?»

Deseariamos que nuestros colegas ministeriales dijese algo sobre el particular, porque no seria extraño que con la capa de esa junta se cubriese la salida del Sr. Cantero.

Tendria que ver.»

Decididamente el Sr. Barzanallana ha caido entre los canovistas como una bomba, y no nos están que anden tan escamados como vemos á muchos de ellos.

Parece que anoche se daba gran importancia á la venida á la Peninsula de un oficial de Estado Mayor del ejército de Cuba.

¿Qué ocurre en la grande Antilla, además de lo que todos sabemos?

De un diario ministerial:

«Mendri sigue tranquilo y obediente al gobierno de S. M. en Dax. Próximo á reconocer la monarquia legitima, Dorregaray internado.»

¿Qué nos falta ya para ser felices?

«A propósito de haber dicho la prensa ministerial que una de estas noches

pasadas se tomaron precauciones militares en Madrid y que hubo un incidente desagradable, dice *El Constitucionál* que acaso sea esto una patraña para justificar algún acto gubernamental.

Un periódico de la noticia de que el ayuntamiento del Escorial, con el fin de proporcionar la mayor prosperidad á aquella poblacion, ha solicitado se le consienta ceder gratuitamente varios terrenos para edificaciones á las personas que lo deseen.

Celebramos el pensamiento del municipio del Escorial. Todo lo que sea difundir la riqueza y desamortizarla es un paso en el camino del progreso y un bien muy estimable para el país.

Al gobierno toca ahora cooperar á tan plausible proyecto.

Una noticia que consolará al *Tiempo* de la frialdad con que ha sido recibido el nombramiento del nuevo ministro de Hacienda.

Un colega dice que el Sr. Salaverria ha aprobado altamente la eleccion del Sr. D. José Garcia para aquel importante cargo.

Ya ve *El Tiempo* como no está solo en eso de ponderar el acierto y la sabiduria del Sr. Cánovas.

Un diario ha dado la noticia de que el Sr. Elduayen dimitirá en breve el cargo de gobernador civil de Madrid.

*La Correspondencia* de anoche lo desmiente en redondo.

Y la verdad sola la sabe el Sr. Elduayen.

*La Iberia* ha dicho que el señor ministro de Hacienda piensa dimitir su cargo.

*El Cronista* la desmiente.

¿Y qué? Peor para la Hacienda.

*El Cronista* da á sus lectores la noticia de que ayer ha celebrado una larga y cordialísima conferencia el general Martinez Campos con el ministro de la Gobernacion.

¿Con que cordialísima, eh?

Pues... que aproveche.

Escriben de la Habana á un periódico de Santander:

«Respecto al fraude que ocurrió en la aduana de Cárdenas, y que tuve el honor de comunicar á mis amables lectores, no se ha sabido nada; dicen algunos maliciosos que se ha echado tierra sobre el asunto, y que aquel decreto que imponia la pena del infidente á todo defraudador de los intereses del Erario, ha quedado como letra muerta. Yo no me atrevo á asegurar tanto; pero lo cierto es que lo de Cárdenas parece que se ha archivado, no satisfaciendo esto nada á la opinion general del país.»

Aquí viene bien aquello de: rasgos de esta naturaleza no necesitan comentarios.

Dicen de Paris á un colega de esta capital:

«Los proyectos de la reina Isabel son pasar quince dias en Ontaneda, un mes en Santander muy breves dias en Madrid y á últimos de Setiembre instalarse en Sevilla.

Para dicha época llegarán también á la bella ciudad de Andalucía los duques de Montpensier con las infantas Cristina y Mercedes, el infante D. Antonio y su familia toda.»

Sulfúrase *El Tiempo* porque la prensa independiente se empeña en decir que el novísimo ministro de Hacienda es persona desconocida para casi todos los españoles.

Y el periódico moderado promete á continuacion publicar la biografia del ministro.

Luego D. José Garcia solo es conocido en la redaccion de *El Tiempo*.

*El Tiempo* hace constar, echándolas de habilidoso é intencionado, que los señores Posada Herrera y Sagasta salieron de Madrid en un mismo tren.

Emprende *El Tiempo* otro camino, que por ese no le llama Dios.

No es tan fácil ser habil como ser ministerial.

señor presidente del Consejo de ministros.

«Por lo visto el Sr. Cánovas reserva su talento para los debates parlamentarios, con los cuales no gana tanto el país como con una buena medida administrativa.»

El colega alude al nombramiento del señor D. José Garcia para ministro de Hacienda, que es uno de los nombramientos mas desgraciados que se han hecho en este país.

Y cuenta que se han hecho no pocos.

Los telegramas recibidos últimamente del teatro de la guerra manifiestan que son esperados en San Petersburgo los reyes de Grecia, y que se cree que este viaje está relacionado con la cuestion de Oriente. También parece que median activas comunicaciones entre Rusia, Alemania y Austria con objeto de tomar un acuerdo para el caso de que sea necesario intervenir en la guerra actual.

Reina gran agitacion en Constantinopla. Se asegura que la enfermedad mental del sultan es cada vez mas grave, y que los ítemas y los estudiantes conspiran para obtener su destitucion.

Los telegramas de la frontera confirman la noticia de que los serbios se ven en la necesidad de permanecer á la defensiva.

Un despacho de Paris, fechado el 27 por la tarde, dice que Turquía ha emitido tres millones de libras en papel moneda cupo forzoso.

Los serbios han sido batidos cerca de Novibazar, y los montenegrinos en la cercanía de Novésinge.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

AGENCIA AMERICANA.

Servicio continental.—Paris 27 (tarde).—Madrid 28, 4 y 45 tarde.

Fondos: el 5 por 100 á 106'85; el 3 por 100 á 69'87; el exterior español á 14 1/2; el 5 por 100 turco á 11'15. Cambios: Londres á 25'27.

Belgrado 27.—Despues del importante Consejo de guerra habido el 24 en Paratin con asistencia de Techarofe, se decisio librar la batalla sobre el Timok.

El príncipe Milano parte mañana para Daligrad, (asi dice el telegrama).

Ragusa 27.—Mustar Pachá ha tomado la ofensiva en Naveshinje.

La lucha continúa, hace tres dias, con fuerzas perdidas, con especialidad los turcos; otoo lo que se esperaba.

Los montenegrinos se retiran á Gatzko. De Constantinopla dicen hay bastante agitacion en Grecia y Rumania estando convencidos los turcos que no quedará la guerra localizada.

La emision de los tres millones de libras tambien se confirma desde Constantinopla.

### NOTICIAS GENERALES.

Dicen de Barcelona:

«Un misterioso suceso ocurrió ayer en la montaña de Montjuich que impresionó vivamente á cuantos lo presenciaron. Á las cinco de la mañana, hallóse tendido en el suelo, junto á una cantera, el cadáver de una anciana que tenia cinco terribles puntaladas en el cuerpo, todas ellas mortales.

Audió el juzgado, fué registrada y se le encontró una cédula para identificar su personalidad. El cadáver ha quedado expuesto en el sitio acostumbrado del Hospital de Santa Cruz.»

Dos horas mas tarde, ó sea á las siete de la mañana, en otra cantera, conocida por *Pedreira gran*, se hallaba agonizando una muchacha de unos veinte años de edad, herida tambien de una terrible puntalada en el cuello. No tuvo tiempo mas que para declarar su nombre, despues de lo cual espiró.

Créese que este doble asesinato es hijo de una misma causa. El juzgado instruye con toda actividad las debidas diligencias.

Nos dicen de Sevilla, que se ha abierto los verdaderos autores del robo de la diligencia de Huelva, creyéndose que se conseguirá rescatar toda ó la mayor parte de la suma sustraída.

Al salir el tren-correo de Valencia á Barcelona, se produjo en la estacion de la pri-



mera de dichas poblaciones un alboroto por los muchísimos viajeros que se quedaron en los andenes sin poder subir á los coches, por estar completamente llenos.

El sábado último fué asesinada una mujer en Velez-Málaga por su marido.

Han sido aprehendidos por la guardia civil del puesto de Berdun seis individuos considerados como autores de un robo de importancia llevado á cabo en el pueblo de Lorbes (Zaragoza) en Abril último.

El calor que se está sintiendo en Sevilla es tan excesivo, que se inflaman los fósforos al aproximarlos á las piedras de los edificios. El asfalto de algunas calles se ha derretido por muchos sitios, y anteayer marcó el termómetro cuarenta y cinco grados Reamur.

En la semana próxima publicará la Gaceta el nuevo reglamento sobre guardería rural.

En todos los lugares á orillas del río Hudson, el calor ha sido sofocante por muchos días. En New-Paltz, el termómetro subió el lunes pasado á 112 grados á la sombra, anteayer llegó á 100 en Poughkeepsie que es uno de los puntos más elevados.

Hay que tener en cuenta que estos grados son del termómetro Fahrenheit, que equivalen á 53 centígrados ó 40 Reamur.

Ayer tarde á las cuatro se reunió la junta de guardería rural para firmar el reglamento que hace dos días redactó y que ha obtenido la aprobación de los ministros de la Guerra, Gobernación y Fomento.

Algunas cartas de Filadelfia se ocupan de la visita hecha á la Exposición por 3.600 obreros y obreros enviados por la compañía Singer Sewing Machine. Esta compañía, cuyos grandes talleres se hallan establecidos en Elizabet Sport. (New Jersey), ha organizado seis trenes y gastado más de 50.000 francos, á fin de conducir sus trabajadores á la Exposición.

El general Hawley, presidente de la comisión del Centenario, al dar su bienvenida á los obreros, ha manifestado la esperanza de que sean seguidos por otros muchos representantes de la industria nacional.

Escriben de Valladolid: «Los efectos que el insecto llamado coya-ga, aparecido en muchos viñedos próximos á la capital, ya produciendo, ha llegado á inspirar serios temores entre algunos propietarios, que parece piensan adoptar las precauciones consiguientes con el fin de combatirle en un breve tiempo.»

La princesa Margarita continúa en Pau, donde salió de su estado interesante, y por ahora se dice no piensa volver á París; respecto á D. Carlos se le espera el 21 de Agosto en dicha capital, que será cuando regresé de Filadelfia para ir á Londres.

Ayer estaban completos los cuadros de jefes y oficiales de los veinte batallones que han de enviarse á Cuba para el otoño inmediato.

Va á ser reforzada con 100 hombres la fuerza de guardia civil de la provincia de Valencia.

Segun los partes recibidos de las provincias, con las cuales habia comunicacion, ayer no llovió en ninguna. La mar estaba tranquila en Palma y Barcelona, y picada en San Fernando.

Un nuevo descarrilamiento ha habido en la línea de Barcelona á Zaragoza.

No han ocurrido desgracias personales; pero la repetición de estos hechos pica ya en historia.

En las playas del Palo (Málaga) la escampavía guarda-costas persiguió y alcanzó á un falucho que trataba de embarrancar en dicha playa, para desembarcar á su tripulación. El barco parece llevaba á su bordo veinte y tantos moros, é iba cargado de telas, procedentes de Melilla.

Parece existe el proyecto de construir un ferro-carril que partiendo de Puente Genil termine en Jaen.

Anoche se hallaban interrumpidas las líneas telegráficas de Andalucía, Murcia, Alicante, Portugal y la internacional de Canfranc, retrasada.

En el proyecto sobre instruccion pública que presentará á las próximas Cortes el señor ministro de Fomento, se estableció el aumento en la segunda enseñanza de dos cursos de griego, uno de francés ó inglés á eleccion del alumno, y otro de bellas artes.

Han sido dispersadas dos partidas que

vagaban por la provincia de Tarragona causando daños en la propiedad rural.

El día 23 tuvo lugar entre turcos y montenegrinos una reñida accion en el desfiladero de Besinia, cerca de Balagarg y Nevesigne. ¿Quién triunfó? Nadie lo sabe aun. Cada cual se atribuye la victoria. Los despatches slavs aseguran que Turquía ha perdido ya la Herzegowina, y segun los turcos, los montenegrinos han sido derrotados.

Se espera una gran batalla en los alrededores de Zaitchar, y aqui se dice de público que el Estado mayor de la Servia ha decidido que Tcherniaeff abandone las posiciones de Ak Palanka y Babina-Glava por lo fácil que puede ser al enemigo ocuparlas con las tropas que manda Abdul Kerim.

Los telegramas turcos siguen anunciando el nuevo plan de invasion de la Servia que dispone de cinco cuerpos de ejército escalonados entre Nich y Widdin.

Nuevos refuerzos salieron anteayer de Alejandria para Salónica, pero en esta primera poblacion se comenta mucho la conducta de las tropas turcas que hacen fuego á las ambulancias.

Los horrores cometidos ya en los preludios de esta guerra no son para referirse, porque parecen increíbles.

Los soldados turcos cortan los brazos á los niños que cojen, y los abandonan en el campo para que mueran en medio de horribles sufrimientos.

Hay pueblos en que el aire está infestado de miasmas y de las emanaciones fétidas de los cadáveres que no se han enterrado aun.

Estos detalles los confirman las declaraciones de los cónsules franceses, austríacos, griegos y rusos, sin cuya requisito, un corresponsal, amigo mio, que llega de Philipopol, no se hubiera atrevido á contarlos en público.

Tanto es así, que el vecindario de Pera está exasperado con Sir Cillot que ha querido atenuar cuanto ha ocurrido.

El príncipe Nikika ha hecho que vuelvan á sus casas los dálmatos del Sur, que habian sentado plaza en sus filas, pero á quien Austria ha reclamado en una nota enérgica.

El día 25, un niño que iba asomando á la portezuela de un coche del tren del Norte cayó á la vía, sin duda por estar aquella mal cerrada. Su madre, al verlo, se arrojó tambien al camino, sin que pudieran evitarlo los viajeros del mismo departamento.

Los lamentos, voces y confusión de los viajeros no fueron oídos, y el tren continuó con rápida velocidad hasta Reinos, que era la estacion próxima. Una vez en ella, salió la máquina con el médico de la empresa y el juez municipal, y encontraron á aquellos desgraciados tendidos todavía en tierra, el niño con una grave herida en la cabeza y la madre con la pierna derecha fracturada. Ambos fueron recogidos y cuidados con esmero en Reinos.

Las últimas noticias de la Habana dicen que el vómito negro ha atacado últimamente á muchas personas, algunas de ellas naturales del país.

El día 1.º del próximo Agosto se reunirá de nuevo en Cataluña la junta de somatenes.

El termómetro marcó ayer á las tres de la tarde, seco 41.9, y húmedo 21.2; y á las nueve de la noche 31.7 y 17.2 respectivamente.

La temperatura máxima del aire fué ayer á la sombra de 42.7 y al sol de 49.0.

En la pasada semana han salido de Madrid para distintas estaciones balnearias, en uso de licencia, mas de 30 oficiales generales del ejército.

Las noticias de Constantinopla despiertan vagas inquietudes. La poblacion cristiana y europea de aquella ciudad teme tanto un triunfo como una derrota de los turcos. En ambos casos se cree que el gobierno no podrá ó no querrá contener al populacho, y se prevén escenas violentas. Resulta de cuantos informes recibimos que se predica abiertamente la guerra religiosa contra los infieles, y que todos los días se multiplican los insultos contra los cristianos. Háblase de reformas; y un gran consejo compuesto de setenta funcionarios principales, se ha reunido últimamente bajo la presidencia de Midhat Pachá, con el propósito de adoptar las bases de esa famosa Constitución que debe ser promulgada el día en que Mourad V vaya á ceñirse la espada de Osman, lo cual probablemente no se verificará en mucho tiempo. Además, aunque el sultan quisiera, sería imposible decretar reformas, y mucho mas promover á los cristianos cierta participacion en el gobierno del Estado, en el momento en que el fanatismo musulman está mas excitado que nunca.

Escriben de Valencia que no es posible imaginarse, sino viéndolo, el número incul-

culable de forasteros que han acudido á aquella ciudad. En las calles era difícil si no imposible el tránsito. Las fondas, las casas de huéspedes y las pensiones estaban atestadas de gente, que algunos miles de forasteros no han podido alojarse y han dormido estas últimas noches al aire libre en las anchas aceras de la plaza de las Barcas, los bancos del Parterre y los largos andenes de la Alameda.

La ciudad es toda ella un campamento, y sepúnone que en ningún tiempo ha habido tan gran concurrencia.

Ayer salió por la línea del Norte el embajador de Francia en Portugal.

A las 4 y 45 minutos de la tarde de ayer salió un tren conduciendo al director de la compañía del Norte, al jefe del movimiento señor Polak y 24 alabarderos mandados por el teniente coronel Sr. Villalain.

El Lloyd de Pesth confirma la noticia que el rey de Grecia, alejado en este momento de sus Estados, ha recibido de su gobierno el ruego de apresurar su vuelta, á causa de las complicaciones crecientes de la situacion política.

La visita que han de girar los inspectores de instruccion pública á las Universidades, se hará tambien extensiva á los Institutos.

La liberal é ilustrada Cartagena se ha suscrito por 25.000 duros para la creacion de un establecimiento de enseñanza libre.

Pasan de cincuenta los muertos á causa de la voladura ocurrida en la fábrica de pólvora de Tolosa (Francia).

Parece que han llegado á Valencia dos compañías de rateros, una procedente de Madrid y otra de Barcelona, que unidas á las que allí están de guarnicion, pondrán á buen recaudo los relojes y el dinero de los que acuden á las fiestas.

Han sido promovidos á alféreces con destino al ejército de Cuba 99 sargentos primeros del arma de infantería.

Un colega excita al gobierno á licenciar la quinta de 1873, para que no sean sus individuos de peor condicion que los de otras quintas.

Se procede activamente á la instruccion de la sumaria incoada anteayer con motivo de haberse incendiado un wagon del tren del Norte, en que iban seis caballos de la real casa. Parece que el hecho es debido al descuido de no haber engrasado debidamente las ruedas del carruaje.

Una familia de Orense ha estado á punto de ser víctima de un envenenamiento producido por una cantidad de cerillas fosfóricas que habian sido arrojadas en leche.

Hasta ahora se encuentran sujetas á la accion de los tribunales dos sirvientas de la familia aludida, como presuntas autoras del hecho, del cual se hacen muchas versiones en aquella ciudad.

El lindo castillo de Arnemberg, tan célebre en la leyenda napoleónica, y propiedad del príncipe imperial, se ha hundido en gran parte por haber las aguas del lago de Constanza inundado sus cimientos. Una parte del parque ha desaparecido.

El gobierno turco, deseoso de no incurrir en las censuras de Europa, ha prometido cartigar á los bachibuzuks y tropas irregulares que han cometido en Bulgaria grandes excesos, si bien sostiene que se ha exagerado mucho por los periódicos. En cumplimiento de la promesa, 15 bachibuzuks acaban de ser condenados á presidio y otros están sometidos á consejo.

Las Provincias, de Valencia, calcula que han llegado á aquella ciudad con motivo de la feria y demás festejos mas de 70.000 personas.

Los productos recaudados en esta capital el día 27 del corriente por el ramo de consumos en los diversos puntos de recaudacion son los siguientes: en la puerta de Toledo, 4.863 pesetas 29 céntimos; en la de Segovia, 1.618.48; en la del Norte, 3.836.84; en la de Bilbao, 881.28; en la de Aragon, 1.488.53; en la de Valencia, 3.957.69; en la del Mediodía, 13.312.27; en Correos, 9.55; suma, 30.017.93; mataderos, 10.638.05. Total, 40.655.98.

Se calcula que se gastan anualmente 14.157.000 pesos en bebidas alcohólicas en Liverpool.

Dice El Universal de Sevilla: «Todos los informes que recibimos de Annuestra provincia y de todas las demás de dalticia, están contestes en que la próxima cosecha de aceitunas debe ser, si de aquí á la recoleccion no se desgracia, la mas abundante de lo que va de siglo. Mas vale así, pues que con eso nuestros olivares podrán reparar el quebranto que en su fortuna ha causado la escasez de los años anteriores.»

Las últimas noticias de la Habana dicen que el vómito ha atacado tambien á personas naturales del país. El calor es irresistible.

Ha sido muy bien informado por el negociado respectivo del ministerio de Fomento el expediente promovido por el ayuntamiento de Peralta de Alcofia (Huesca), que reclama la indemnizacion del importe de la mitad de las obras para la construccion de un edificio destinado á escuelas públicas.

Las Provincias de Valencia calcula que han llegado á aquella capital con motivo de la feria y demás festejos mas de 70.000 personas.

Segun anuncia un despacho de París se ha tratado de interpelar al duque de Decazes, acerca de los gastos ocasionados por la internacion de los emigrados carlistas en Francia; pero el gobierno francés, teniendo en cuenta la situacion económica de España, no ha hecho reclamacion alguna, sin abandonar, no obstante, sus derechos de hacer reclamaciones ulteriores.

El día 26 voló en Tolosa (Francia) un taller de la fábrica de pólvora, causando la explosion algunas desgracias.

En el último acuerdo del ministro de la Gobernacion, relativo á quintas, se han resuelto 750 expedientes de los últimos reemplazos.

Se asegura que lord Derby ha entablado negociaciones con el ministro de los Estados-Unidos en Londres para celebrar un nuevo tratado de extradicion.

Ha ingresado en la cárcel de Reus una jóven, viuda, vecina de Cambrils, presunta autora de un conato de infanticidio.

Escriben de Tarrasa que los festejos con que aquella villa celebró el aniversario del ataque de los carlistas y sucesivo rechazo por parte de aquel vecindario, fueron espléndidos.

A las primeras horas de la mañana una música procedente de la estacion del ferro-carril, punto por donde penetraron los carlistas, recorrió las calles de la villa al son de himnos patrióticos.

En la iglesia parroquial se celebraron suntuosas honras fúnebres en memoria de los liberales que fallecieron durante la guerra.

Por la noche apareció iluminada verdaderamente á giorno toda la poblacion; se disparó un ramillete de fuegos artificiales, y hubo bailes en todos los casinos, que estuvieron muy concurridos y duraron hasta las primeras horas de la madrugada.

La cosecha del trigo en el término de Castellon ha sido buena; la del cañamo, que es la principal, promete ser regular. Quéjense algunos labradores de las adulteraciones que se hacen en el guano.

Se han batido en las inmediaciones de Génova dos individuos de la Commune, Vermesch y Lefrancais. Este último ha resultado gravemente herido.

Una correspondencia de París describe minuciosamente la situacion política de Francia, con motivo del rompimiento entre el Senado y el Congreso; al desechar el primero la ley de colacion de grados presentada antes por el gobierno y aprobada en la Cámara popular. Habíase dispuesto por la Asamblea nacional que los grados universitarios se confiriesen por tribunales mixtos de profesores oficiales y de las universidades libres.

Esta medida resultó, sin embargo, favorable al partido ultramontano, y los republicanos mas ardientes quisieron volver entonces al antiguo sistema, de que los grados se confiriesen por profesores oficiales. En este sentido lo entendió el gobierno francés y el Congreso; pero como en el Senado habia muchos miembros que votaron la ley de la Asamblea nacional, despues de una discusion reñidísima, fué desechado el nuevo proyecto de ley.

Nos escriben de la Coruña que á pesar de haber concurrido mas de 31.000 forasteros á las fiestas de Maria Pita, no ha habido que lamentar desgracia alguna, ni perseguir robo de ningún género.

Escriben de Carballo, que un infeliz mendigo que hace algunos dias fué mordido por un perro, ha sufrido un fuerte ataque de hidrofohia, queriendo morder á algunas personas, viéndose precisado por dicha causa el señor inspector de órden público que se hallaba en dicho punto, á perseguirlo con cuatro hombres armados, logrando dete-

nerlo en Santa Comba. Se cree imposible poder salvar aquel desgraciado de la terrible enfermedad que le aqueja.

Nada menos que ochenta y un caballos han muerto en los tres dias de corridas de toros de Valencia. Los enemigos de este género de funciones encontrarán en esta cifra un argumento contra el sangriento espectáculo.

El martes pudo ocurrir un conflicto en la plaza de Toros de Santander; pero la sensatez del público y de las autoridades fué digna de aplauso. Habíase susurrado que ninguno de los seis toros anunciados era de lidia. La empresa acudió al patético, anunciando haber regalado 2.000 reales á las casas de beneficencia, pero no le valió. El primer toro fué un buey, que llevó banderillas de fuego; el segundo mas buey si cabe. El público empezó á bajarse al redonde, pidiendo á la autoridad que suspendiese la corrida, y el gobernador dispuso que se le entregasen los talonarios de billetes, y se devolviera el dinero á quien lo reclamara en el término de 48 horas, destinando el resto á la beneficencia, con lo cual fué despojándose el circo.

El ayuntamiento de Casas Ibañez (Albacete) ha acordado establecer una feria de ganados el 27, 23 y 29 de Agosto.

A causa del excesivo calor que se siente en la Habana, cuya elevada temperatura ha producido algunos casos de fiebre amarilla, se aplazará el envío de los 25 batallones hasta los primeros dias del mes de Noviembre.

Se ha establecido en Huesca un banderín de recluta para Ultramar.

Segun el Faro de Vigo ha ocurrido un considerable desplome en el túnel de los Valos, agrietándose además una parte de la obra. La hora á que ocurrió este percance evitó que cogiera debajo á mas de 100 hombres que habian estado sentando vía. Este accidente retardará bastante la explotacion del ferro-carril desde Vigo hasta Salvatierra.

Dicen de Vigo que hace algun tiempo que una compañía de buzos portugueses se ocupa en extraer de los arrecifes de aquella costa los restos de algunos recientes naufragios, habiendo sacado ya la máquina que fué del vapor Flor de Maria, encallado hace tres años con carga de mineral. Ahora parece que se dirigen al cabo Villano en busca de los restos de un vapor inglés que naufragó en esa punta de vuelta del Pacifico.

Ha sido condenado á diez años de presidio, por haber desaparecido llevándose 20.000 pesos del disuelto depósito de instruccion de la Habana, el teniente habilitado del mismo D. Joaquin Rodriguez y Cao.

El contrato de emision de obligaciones hipotecarias, que está ya acordado con el Banco de España, será firmado por el señor Cánovas, como ministro interino de Hacienda.

Corre el rumor de haber fallecido el ex-presidente de la Republica de Méjico, Santa Ana, á la edad de 65 años.

Los empacadores de langostas de New-Brunswick y Nueva Escocia están de enhorabuena; la última pesca en un lugar solamente fué de 25.000 de estos mariscos en un dia. Todos los establecimientos estaban ocupados en el empaque y preparacion para la esportacion.

En Coimbra (Portugal) ha habido una colision entre los estudiantes y la tropa, de la que resultaron muertos y heridos algunos de los primeros.

El alcalde de Alaro ha oficiado al gobernador de Valencia que dos vecinos fueron acometidos el martes por unos ladrones, que despues de robarles unos 9.000 reales, mataron uno de ellos y dejaron al otro gravemente herido.

La junta de la Deuda pública, en su última reunion, acordó nombrar secretario de la misma al interventor general del Estado.

Ayer tarde salieron de Reinos para Potes los señores duque de la Torre y Sagasta.

Los jefes carlistas que se habian reunido en la frontera se han internado en Francia.

Ayer conferenció con el ministro de Gracia y Justicia el Cardenal Moreno acerca de la organizacion del Tribunal de las Ordenes.

El Standard y el Daily News publican noticias de Viena y Belgrado, de las cuales se deduce que la guerra de Servia ha entrado en un período de calma que precederá in-



dudablemente á la suspension de hostilidades y al Congreso de las grandes potencias, cuyos acuerdos pondrán término definitivo al conflicto.

res de instruccion primaria referente á la exencion del pago del descuento.

No se confirma la noticia de la alianza pactada entre Inglaterra, Austria y Alemania, con el fin de poner término á la guerra turco-sérvia. Por el contrario, á la *Gaceta de Colonia* le escriben desmintiendo la especie como falta de todo fundamento, y añadiendo que el *Memorandum* del gobierno que ha caído como una bomba en las regiones diplomáticas, se debe á las inspiraciones del Gabinete de San Petersburgo. Infírese de estas revelaciones que la verdadera alianza existente es la de los tres imperios del Norte, cuyas tendencias obedecerán á miras muy distintas de las que patrocina la influencia inglesa en Oriente.

El lenguaje del *The Times* lo pone de manifiesto el siguiente párrafo: «Si en los tres imperios, dice el diario londinense, desean como dicen poner término á la guerra, deben abandonar las pretensiones de su triple alianza y la arrogancia que denota esa alianza. Es menester no solamente que se cuente con Inglaterra en Europa, sino que se trate bajo el pie de igualdad. Si las observaciones y los consejos del gabinete de Londres se hubieran escuchado en Berlín ó en otra parte, habrían podido establecer un acuerdo hace ya tiempo y se hubiera evitado la guerra.»

El día de la última corrida de toros en Valencia, un picador cortó hasta cinco bridas para dificultar su salida á la plaza, so pretexto de que estaban rotas las riendas de los caballos. Por esto fué multado y le fué exigida la consiguiente indemnización.

Anteayer celebró sesion el ayuntamiento de Madrid, y en ella se acordó: Contribuir con 4.000 reales á la suscripción para socorro de los que se han quedado sin vivienda ni recursos á consecuencia del fuego de la ronda de Valencia. El Sr. Teresa García propuso con este motivo que se ampliara la suscripción á favor de los infelices que anteayer quedaron reducidos á la última miseria con motivo del incendio de sus hogares en el barrio de Bellas-Vistas.

Elevar una exposicion al ministro de Hacienda manifestándole los perjuicios que se irrogan á la corporacion municipal en el ramo de consumos con los nuevos presupuestos.

Que se cumplan las ordenanzas municipales con rigor, y muy especialmente el artículo 123 que trata de expedicion de materiales inflamables dentro del radio de la poblacion.

Contestar, á petición del señor marqués de Perijá, con un comunicado al que ha publicado el representante del Sr. Bañolas en la prensa de Madrid. Dicho señor concejal aseguró que nadie había impedido que funcionaran los aparatos del Sr. Bañolas como funcionaron las bombas de la empresa del ferro-carril del Mediodía, puesto que, además, todos los vecinos tienen obligacion en los casos de incendio de prestar sus auxilios y cooperacion.

Abrió un concurso para adquirir el mejor proyecto de mejora de los Jardines del Retiro.

El Sr. Pané pidió que cuanto antes se le

vantase la barandilla del ya tristemente célebre viaducto de la calle de Segovia.

SECCION OFICIAL.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Gracia y Justicia.**—Un decreto concediendo á D. Juan Rodriguez y Gonzalez indulto de la pena de dos meses y un día de arresto mayor y multa de noventa pesetas que le impuso el Tribunal Supremo en causa por delito de desacato á la autoridad, conmutándola por la de 125 pesetas de multa.

—Otra indultando á Gerónimo Verduras del resto de la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor que le falta por cumplir, y le impuso la audiencia de Valladolid en causa por delito de infidelidad en la custodia de presos.

**Guerra.**—Una orden concediendo la cruz de primera clase de la orden de San Fernando al médico mayor D. Antonio García Asensio, con la pension de 500 pesetas.

**Hacienda.**—Una orden dictando disposiciones para activar con todo rigor la recaudacion de las cantidades debidas al Tesoro por los compradores de bienes nacionales.

**Gobernacion.**—Una orden prorogando por dos meses el término del indulto concedido á los prófugos, por circular de 24 de Abril último, y declarados comprendidos en ella á los que sin haber sido incluidos en los alistamientos anteriores se presenten, acogidos á la referida gracia.

Otra disponiendo que siga de regla general la resolucion adoptada en el expediente promovido por Urbano del Castillo, alzándose un fallo de la comision provincial de Cuenca que declaró exento del servicio militar á un mozo, por conceptuar como viuda á la madre de éste, que habia contraído matrimonio canónico en Diciembre del 70.

GACETILLA.

**Ayer tarde á las cinco y media,** al comprar unos sellos en el estanco de la calle de la Cruz un señor coronel de ejército, se dejó olvidada una cartera que contenia tres billetes de 400 rs., un pasaporte y algunos otros papeles de interés, sin que pudiera recuperarla, á pesar de haber vuelto al estanco apenas notó la falta.

**En las doce primeras horas del día** ayer no ocurrió novedad alguna en los distritos de Palacio, Hospicio ó Inclusa; y en las doce últimas en el del Hospital.

**A fin de evitar que las caballerías** destinadas á los coches de alquiler trabajen estando enfermas, dispondrá el comisario de carruajes que sean reconocidas por un veterinario.

**Anteayer á eso de las nueve en la** prendería número 1) de la calle de Pelayo fué mordido por un perro un oficial de ebanistería que se hallaba trabajando en dicho establecimiento, resultando con una profunda herida en el brazo derecho, de la cual fué curado en la casa de socorro del segundito distrito.

A las doce de la misma noche y en la casa mencionada anteriormente, fué curado de una herida en la mano izquierda, un niño, que segun manifestó, le habia sido ocasionada por la mordedura de un perro. El hecho tuvo lugar en la plaza de Oriente.

El dueño del animal no pudo ser habido, pues segun parece, tan luego como se apercibió de lo ocurrido echó á correr. Del suceso se dió cuenta al inspector del distrito de Palacio.

**El tema designado por la academia** de la Historia para el concurso de 31 de Diciembre del corriente año es el siguiente: «Origen, vida social, usos y costumbres de los pueblos bárbaros que en el siglo V invadieron nuestra Península, con arreglo á las últimas investigaciones y estudios hechos dentro y fuera de España, dando una idea cabal de la naturaleza, de la invasion y de las causas que facilitaron el predominio de aquellas gentes.»

El premio consiste en 3.000 pesetas y 300 ejemplares de la obra premiada.

**Ayer mañana á las nueve, dos individuos** de órden público encontraron tendido en el suelo junto á la prevencion del Hospital á un hombre que les manifestó estar enfermo de gravedad, al que condujeron á la casa de socorro del sexto distrito y despues al hospital general, donde murió á las pocas horas.

**En el último sorteo ha tocado un premio** de mil duros á un revendedor de billetes, que á fuerza de ahorros pudo arriesgar tres pesetas en el último décimo que nadie quería á pesar de las recomendaciones del pobre.

**Asegurándose públicamente que desde** la clausura de expendurías de tabacos habanos se ejecuta la venta clandestina de estos en gran escala por individuos que se dedican á tan punible industria, llamamos, si fuera cierto, la atencion de quien corresponde para corregir enérgicamente tan ilegal tráfico, que redundará en perjuicio de los intereses del Erario.

**D. Teodoro Rables ha contratado en** París al célebre bajo Sr. Beival para tomar parte en las representaciones de ópera en la próxima temporada. Este notable artista, procedente de la Grande Opera de París, ha cantado con extraordinario éxito en los primeros teatros de Europa.

**Anales del vapor.**—He aquí los anales históricos del vapor, empleado como fuerza motriz: 120 años antes de Jesucristo, dice L'Ancien, que en Alejandria hizo Hieron servir al vapor de agua como fuerza motriz en un aparato de cortas dimensiones.

En 1543, Blasco de Garay, capitán al servicio de Carlos V, se propuso hacer caminar los bastimentos por medio de una gran caldera de agua hirviendo.

En 1615, Salomon de Caux, normando de nacimiento, se sirvió el primero de la fuerza del vapor para poner en movimiento una máquina hidráulica propia para los desagües.

En 1690, Papin, nacido en Blois, concibió la posibilidad de construir una máquina de vapor de piston, y precipitar el vapor por medio del frío.

En 1735, Newsmán, Caroley y Savory, ingleses los tres, perfeccionaron el modo de precipitar el vapor, y en 1769 demostró Watt las ventajas inmensas de condensar el vapor en un vaso de agua.

**Epigrama amistoso.**—Un alto funcionario daba audiencia á un diputado, y al mismo tiempo que hablaba con él, se ocupaba en abrir varios pliegos dirigidos al ministro, cuya operacion era únicamente la que desempeñaba en la oficina.

—¡Caramba! exclamó súbitamente, in-

terruptiendo su plática con el diputado;— ¡qué fatigoso es esto! ¡cuán oportuno sería inventar una máquina que por sí sola fuese bastante para romper estos dichos nemas!

—¡Cierto, sí,—le contestó el visitante;— pero ¿de qué habia V. de ocuparse entonces? **El teniente alcalde del distrito del** Hospital decomisó ayer y anteayer gran cantidad de carnes en mal estado de conservacion, y de carbon y pan, distribuyéndose estos dos últimos artículos entre los pobres del mismo distrito.

**Un rey vió en sueños tres ratones, uno** muy gordo, otro muy flaco y otro ciego.

Mandó llamar á una gitana que tenía gran fama para interpretar los sueños y le dijo: —¡Señor, el raton tan gordo es vuestro primer ministro, el flaco es el pueblo, y el ciego sois vos!

**La horea, la guillotina y el garrote** se han inventado para adular el género humano.

De cuando en cuando se quita la vida á tres ó cuatro pícaros, para convencer á los demás de que son gente honrada. (*Dubucq.*)

**Quando querais averiguar si un amigo** vuestro es verdadero liberal, no busqueis en el club ni en el café, buscadle en el seno de la familia; porque suele suceder que el mas liberal en la calle es el mas despota para tratar á su mujer, sus hijos y sus criados.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del día 29 de Julio de 1876.

FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español, á 13'17.  
El 3 por 100 exterior, á 13'30.  
Billetes hipotecarios del Banco de España, segunda serie, á 97'00.  
Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, á 57'00.  
Obligaciones generales por ferro-carriles, nuevas de 1876, á 23'00.  
Acciones del Banco de España, á 182.

CAMBIOS.

Londres, á 90 días fecha, 48'35.  
París, á 8 días vista, 5'00.

ESPECTACULOS.

**PRINCIPE ALFONSO.**—(Compañía Arderius).—A las nueve.—*El Siglo que viene.*—Manana la misma funcion.

**JARDIN DEL BUEN RETIRO.**—A las nueve.—Concierto extraordinario á beneficio de los Asilos de San Bernardino y Casas de socorro de esta corte, bajo la direccion del Sr. Oudrid.

**TEATRO DEL PRADO,** contiguo al Dos de Mayo.—A las ocho y cuarto.—*Dos leones.*—*El sargento Boquerones.*—*El último figurin.*

**JARDINES ORIENTALES.**—(Barquillo, núm. 34).—A las nueve.—*C. de L.*—*El postillon de la Rioja.*

Gran baile de once de la noche á la madrugada, por la banda de cazadores de Cataluña.

**CIRCO DE PRICE.**—A las nueve.—Gran funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos, en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía, verificándose la tercera aparicion de la compañía árabe de Beni-Zoug-Zoug, que se compone de 30 personas.

**PLAZA DE TOROS.**—El domingo 30 del corriente una corrida extraordinaria de novillos embolados con dos toros de puntas, mogiganga, novillos para los aficionados y vistosos fuegos artificiales.

A las cinco y tres cuartos en punto.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredera Baja de San Pablo, núm. 43.

—¡He logrado al menos convencerlos, señor! dijo el cardenal poniendo su mano sobre la del rey.

—Completamente.

—Pues cualquiera otra cosa que os ocurra, pedidmela, que yo tendré gran placer en serviros, ya que no he podido hacerlo en esta ocasion.

—¿Cualquiera otra cosa?

—Cualquiera. ¿No estoy consagrado, por ventura, en cuerpo y alma al servicio de V. M.? ¡Hola! ¡Bernouin! ¡luces, guardias para S. M! S. M. regresa á su habitacion

—Todavía no, cardenal; ya que ponéis á mi disposicion vuestra buena voluntad, voy á usar de ella.

—¿Para vos? preguntó el cardenal esperando que al fin le hablaria de su sobrina.

—Para mí, no, respondió Luis, sino para mi hermano Carlos.

El rostro de Mazarino se oscureció, y el cardenal murmuró algunas palabras, que el rey no pudo entender.

sangre real y en el lodo covenantista. Esa política no me ha convenido nunca, y no la quiero.

—Por eso podeis ayudarnos á sustituir otra.

—¿Cuál?

—La restauracion de Carlos II, por ejemplo.

—¡Ay! ¡Dios mio! exclamó Mazarino; ¿pues qué pensaria acaso este pobre señor en semejante quimera?

—Si tal, replicó el joven rey asustado de las dificultades que parecia entrever en ese proyecto el ojo tan certero de su ministro; y aun solo pide para eso un millon.

—¡Ahí está el quid. ¡Un milloncito! exclamó irónicamente el cardenal esforzando su acento italiano. ¡Un milloncito, hermano! ¡Vamos! ¡familia de mendigos!

—Cardenal, dijo Luis XIV levantando la cabeza, esa familia de mendigos es una rama de mi familia.

—¿Y sois bastante rico para dar millones á los demás, señor? ¿Teneis acaso millones?

—¡Oh! repuso Luis XIV con intenso dolor, que á fuerza de voluntad logró que no se revelara en su semblante; ¡oh! sí, bien se, señor cardenal, que soy pobre, pero al fin la corona de Francia bien vale un millon; y para hacer una buena obra, no tendria inconveniente en empeñar, si necesario fuese, mi corona. Ya se encontraria algun judío que prestase sobre ella un millon.

—¿De modo, señor, que necesitais, segun decís, un millon? preguntó Mazarino.

—Sí, señor, lo necesito.

—Estais en una equivocacion, señor, pues necesito...

VIZCONDE DE BRAGELONNE.

XI.

LA POLÍTICA DEL CARDENAL MAZARINO.

En lugar de la vacilacion con que un cuarto de hora antes se dirigió el joven rey al cardenal, hubiérase podido ver ahora en los ojos de aquel esa voluntad contra la cual puede luchar, que puede ser vencida, si se quiere, por efecto de su propia impotencia, pero que conservará por lo menos, como una profunda herida, el recuerdo de su derrota.

—Por esta vez se trata de una cosa mas fácil de hallar que un millon.

—¿Estais seguro de ello, señor? preguntó Mazarino lanzando al rey una de aquellas miradas astutas que penetraban hasta lo intimo del corazon.

—Sí lo estoy, y cuando sepais el objeto de mi pretension...

—¿Creeis, por ventura, que no lo conozco, señor?

—¿Sabeis lo que aun tengo que deciros?

—Escuchad, señor, y oireis las mismisimas palabras del rey Carlos...

—Vamos á ver!

—Escuchad: «Y si ese avaro, ese mezquino italiano,» habrá dicho.



